

ACTA DE PARTICIPACIÓN

Seminario 1, *Primer sector y Agroindustria*

19 de junio, 2023. Casa de Cultura Conde de Campomanes, Tineo

17:00 Inauguración

Alcaldesa de Tineo (Dña. Montserrat Fernández), bienvenida a los asistentes.

Gerente del CEDER Valle del Ese-Entrecabos (D. Eloy Rodríguez) y moderador. Bienvenida a los asistentes y análisis de las potencialidades de la comarca, haciendo énfasis en la necesidad de mantener y potenciar las actividades agrícolas y ganaderas, fundamentales no solo para el medio rural, sino también para toda la sociedad.

Presidente de READER (D. Belarmino Fernández), necesidad de diversificar la economía en el medio rural, poniendo como ejemplo el polígono de La Curiscada (Tineo). Además, expone que “el mayor reto no es el económico, es tener gente para desarrollar todo el potencial del medio rural” (nuevos pobladores).

Representante de Caja Rural de Asturias (D. Javier Nievas), propuesta de varios ejes para el desarrollo del medio rural: diversificación, apoyo a la innovación, fomento del asociacionismo y protección del medio ambiente con mesura y sentido común.

D.G. de Desarrollo Rural e Industrias Agrarias (Dña. Begoña López). Necesidad de transformar las materias primas, brindando apoyo desde la administración. Remarca el peso del LEADER en Asturias respecto a otras comunidades, hecho que se traduce en centenas de empresas acogidas a estas ayudas.

17:35 Transformación y comercialización de la producción agraria

D. Juan Díaz, gerente de ASINCAR. Caracterización del sector agroalimentario en Asturias: alto porcentaje de empresas con menos de 10 trabajadores, con productos muy ligados a nuestra tradición y con una distribución fundamentalmente local. Entre los retos presentes destaca la subida de precios de la materia prima y, por tanto, la dificultad de mantener la calidad a coste bajo para el consumidor. Futuro: formación, innovación, comercialización y cooperación.

18:00 Desarrollo de la componente agrícola, ganadera y forestal. Hacia la integración territorial

Dña. Leda Suárez (Bizkares Biosolutions). Caracterización de las explotaciones, de la producción y otros aspectos transversales. Destaca el 94% de SAU dedicada a prados y pastizales, el pequeño tamaño de las explotaciones y el carácter eminentemente familiar de éstas (12,6% trabajadores fuera del ámbito familiar).

18:20 Gestión de tierras y relevo generacional

D. Juan Antonio Lázaro, gerente de READER. Ideas de partida: explotaciones muy pequeñas; titularidad y propiedad de la tierra fragmentadas; 98% de cultivos vinculados directamente con la ganadería, resto, fundamentalmente para autoconsumo. Propuestas: necesidad de mapas agroclimáticos (tipo de cultivo óptimo para cada parcela), protección de suelos de alto valor, ajustar las restricciones ambientales al impacto



real de las actividades, diversificación en el rural, además de profesionalizar las actividades e impulsar el Banco de Tierras -participación de GDR- para facilitar el relevo generacional.

18:40 Mesa participativa entre ponentes y público

Modera el gerente del CEDER Valle del Eze-Entrecabos con la presencia en mesa de los ponentes excepto Leda Suárez. Representa a Bizkares D. Dolfó Blanco.

Plantean cómo optimizar el precio de venta de la producción. J.A. Lázaro comenta la necesidad de **dimensionar el objetivo final de la producción** haciendo un análisis previo y exhaustivo del mercado/canales y **hacer cumplir la Ley de la cadena alimentaria**; Juan Díaz apuesta por la **venta directa** -por tanto, flexibilización para pequeños productores- y **nuevos canales de venta** (ejemplo de restaurante que vende conservas), mientras que Dolfó Blanco apuesta por la **asociación para comercializar el producto**, para valorizarlo y optimizar la logística.

D. Ignacio Cavanilles (Asociación Asturiana de Profesionales del Kiwi) expone la **carencia de financiación** para la ejecución de proyectos, desde la D.G. se comenta la introducción de instrumentos financieros en el nuevo periodo y J.A. Lázaro ahonda con la futura incorporación de avales y puntos de interés por parte de los GDR. También interviene Nievas (Caja Rural de Asturias) para comentar algunas líneas de financiación como las ofrecidas por Asturgar.

Participa D. Adolfo García (antropólogo) dando una perspectiva histórica a la pérdida de población en el medio rural, enfatizando la necesidad de **revalorizar el modo de vida rural** y poniendo de ejemplo a Julio Fernández Lamuño, fundador de una explotación ganadera experimental en el concejo de Tineo que llegó a aplicar mejoras en diferentes caserías atendiendo a sus conocimientos y a la cultura de explotación del territorio preexistente. Defiende la **necesidad de las actividades agrarias -especialmente las de carácter familiar-** debido a las externalidades positivas: soberanía alimentaria, mantenimiento del paisaje, etc.

Interviene el concejal electo de Ganadería de Cangas del Narcea, D. Ángel Menéndez, manifestando que **la ganadería no tiene cabida en los LEADER**. Desde la D.G. y READER se apunta a la existencia de otras líneas directas desde el Principado, como por ejemplo el ticket de 70.000 € para ganadería en lugar de 35.000 € de LEADER para el resto de las actividades.

La alcaldesa de Tineo expone la necesidad de **equiparar la calidad vida del medio rural a la de la ciudad**, poniendo como ejemplo la dificultad de disponer de días libres si se es titular de una explotación ganadera. Para ello, indica la necesidad de apoyar a las cooperativas que ofrecen servicios para el descanso y la conciliación si de verdad se apuesta para el relevo generacional. En cuanto a la Ley de Calidad Alimentaria, comenta que supone problema para su explotación de leche ecológica. La DG replica que a las cooperativas no les afecta.

Vuelve a participar Adolfo García (Antropólogo) cita el Tratado de Roma como defensor de las explotaciones familiares: aprovechan mejor los insumos (paisajes), se hace cargo de los residuos, prima la calidad sobre la cantidad y libera mano de obra en la familia (diversificación). Argumenta la necesidad de tomar medidas efectivas para **mantener a la mujer en el medio rural** (“huída” a la ciudad a partir de la década de 1960) y de **proyectos de abajo hacia arriba** (investigador, técnico y paisano; “funcionarios gozne”).

Dolfó García comenta las oportunidades de la **ganadería regenerativa** para ahorrar en insumos, como sumidero de carbono y herramienta para prevenir incendios.



19:20 Clausura

Cierra el seminario el Gerente del CEDER Valle del Ese-Entrecabos anunciando los siguientes actos en Porrúa y Candás.

19:25 Aperitivo

Notas de prensa

<https://www.elcomercio.es/asturias/red-desarrollo-rural-pide-gestion-zonal-banco-20230620014724-nt.html>

<https://nuestrocampo.elcomercio.es/calvo-avala-la-participacion-de-los-grupos-de-desarrollo-en-la-gestion-del-banco-de-tierras/>

